



MATERNITÉS SOLAIRES

> RAPPORT D'ACTIVITÉ DÉCEMBRE 2020



Maternités SOLAIRES®



Ségolène Royal
FOUNDATION

LE MOT DE LA PRÉSIDENTE ET DE LA VICE-PRÉSIDENTE



« Dans la continuité de la COP 21 où nous nous sommes rencontrées et afin de répondre aux demandes de soutien de l'agenda de l'action de la COP 21, notamment les femmes africaines de l'association des femmes élues d'Afrique, avons eu l'idée de créer cette ONG

Désirs d'Avenir pour la Planète, pour apporter l'énergie solaire aux maternités afin que les femmes n'accouchent plus dans l'obscurité de la nuit. Cette aussi une traduction par les actes du Manifeste pour la Justice Climatique écrit dans la foulée de la COP 21. Nous remercions tous les partenaires qui ont permis cette réalisation et ces projets à venir.»

Ségolène Royal

Présidente de la COP 21,
ancienne ministre de
l'Environnement, de
l'énergie et de la mer,
en charge des négociations
internationales sur le climat.

Célestine Ketcha Courtès

Ministre du développement
urbain du Cameroun,
Présidente d'honneur du
REFELA, ancienne maire
de Banganté.

LES RÉALISATIONS ET LES PROJETS 2020-2021

Madame Célestine Ketcha Courtès, ministre du développement urbain du Cameroun, ancienne maire de Banganté, présidente de l'association des femmes maires lors de la COP 21 que présidait Madame Ségolène Royal lorsque l'idée des Maternités Solaires a été lancée, devient première vice-présidente de DA Planète.

- Les travaux concernant les quatre maternités sélectionnées en 2019 ont été achevés en février 2020 (N'Goyla, CMA d'Angossas et Dzeng).



Six autres maternités ont été sélectionnées pour la deuxième phase de 2020 :

- Mélina,
- Mvoukeng,
- Fontsa Touala,
- Goubergeron,
- Bayond,
- et un sixième à sélectionner lors d'un prochain déplacement au Cameroun.

Les travaux sont en cours et avancent bien. Des réunions dématérialisées sont organisées.

Une rencontre entre Madame Célestine Ketcha Courtès, co-initiatrice du projet et la Présidente du fonds en septembre 2020 à Paris a permis d'évaluer la qualité du travail fait, la motivation des équipes et le retour d'expérience des 10 premières maternités - centres de soin.



La décision est prise de poursuivre les partenariats avec les mêmes partenaires et d'augmenter le nombre de maternités solaires, avec un objectif de 100 maternités solaires de brousse en trois ans.



- Un retour d'expérience est lancé grâce à un questionnaire diffusé auprès des personnels soignants et des familles.
- En 2021, l'objectif est de définir un micro-écosystème incluant l'énergie solaire, l'assainissement et des projets de plantation et potager.
- En fin d'année, un projet de candidature à labellisation sera présentée à ONU Femmes et aux niveaux européens.



Ségolène Royal,
Présidente

Célestine Ketcha Courtès,
Vice-présidente

SYNTHÈSE

Après avoir pris connaissance des projets en cours et à venir, il est décidé :

Sur les maternités solaires :

- de lancer la sélection des maternités de brousse qui pourront bénéficier d'installations solaires sur 2021/2022, en visant l'objectif de 100 maternités de brousse sur trois ans. Et
- l'équipement en énergie solaire des Chefferies en réponse à la demande des reines-mères réunies en assemblée générale en présence de Celestine Ketcha Courtès le 13 décembre 2020 ;
- de demander la labellisation des projets auprès d'ONU
- FEMMES et aux instances africaines, européennes et onusiennes compétentes ;
- d'autoriser le lancement des études sur le projet de création
- d'un micro-écosystème incluant l'arrivée d'eau et des projets de plantation et potager.

Sur la sensibilisation à l'environnement coordonnée par Karien Hervé, vice-présidente :

- d'organiser de nouvelles universités populaires participatives ;
- de continuer à diffuser des informations et des articles ;
- de participer à des émissions audiovisuelles ;
- de lancer une nouvelle étape du concours Cinéma et Climat.





MATERNITÉS SOLAIRES®

« En partenariat avec le Réseau des femmes élues d'Afrique, qui m'ont demandé ce projet afin de ne plus mettre leur enfant au monde dans la nuit obscure, dans les maternités rurales éloignées de tout réseau d'éclairage »



► L'ORIGINE du projet

À la fin de l'année 2015, lors de la COP21, Mme Royal a rencontré le Réseau des Femmes Elues Locales d'Afrique (REFELA) au Sommet sur le Climat.

« J'ai été impressionnée par leur courage »

Les Femmes Maires du REFELA ont convaincu Mme Royal de porter ce projet. Et c'est ainsi que des **maternités solaires**® ont vu le jour : **Sénégal, Cameroun** et bientôt au **Togo, au Mali** et au **Burkina**.

► Les DÉBUTS

Au **Sénégal**, 3 maternités solaires® en Casamance ont été inaugurées le 3 avril 2019 dans les communes de **Dialambere (village de Thiewal-Lao)**, **Linkering** et **Paroumba**.



SÉNÉGAL



- 1 ThiewalLao
- 2 Paroumba
- 3 Linkering

Ce projet s'est inscrit au coeur des territoires ruraux d'Afrique en partenariat avec l'Association des femmes élues d'Afrique qui en ont eu l'idée et qui m'ont demandé un soutien, ce qui a conduit à la création de l'ONG : **Désirs d'Avenir pour la Planète**.

DA Planète a accompli en quelques mois un travail très opérationnel en s'appuyant sur un réseau de bénévoles et en travaillant en circuit direct.

C'est ainsi que l'énergie solaire a été installée sur onze maternités rurales en Afrique et nombreux sont les nouveaux projets qui arrivent.





► Au Cameroun, le 13 mai 2019, la première maternité solaire® a été inaugurée à Bikok-Okodé.

▼ Inauguration du centre de Santé-Maternité de Bikok-Okodé, Cameroun



Suite à ces contributions, **15 maternités** ont été identifiées et des études ont été effectuées sur les deux territoires afin d'optimiser les équipements à installer pour la population locale :

- Arrivée d'eau
- Traitement des déchets



► sur TWITTER

<p>Ségoleine Royal @Royal... - 04/04/2019</p> <p>Q3 mois après l'annonce du projet, les trois premières Maternités Solaires en activité. Inauguration en Casamance. Le solaire par les femmes et pour les femmes. Le bonheur des équipes médicales et des mamans. Désirs d'avenir pour la planète @SeagoleRoyalONG #Coo21</p>	<p>Ségoleine Royal @Royal... - 13/05/2019</p> <p>Magnifique accueil à Bikok Okodé #Cameroun pour inaugurer les maternités solaires promises et réalisées en moins d'un an avec l'association des Femmes Maires @DAPlanète #COP21 @SeagoleRoyalONG</p>	<p>Ségoleine Royal @Royal... - 17/05/2019</p> <p>Promesse tenue : Désirs d'Avenir pour la Planète que j'ai créé après la #COP21 pour la Justice Climatique a terminé les premiers éclairages solaires sur les petites maternités au Cameroun Sénégal et bientôt Mali @DAPlanète #Justice climatique #actionclimatis #womaonights</p>
--	--	---

► le projet CUP IT UP



► En complément des Maternités Solaires® une action contre la précarité menstruelle à été mise en place. Luneale est une marque de coupe menstruelle. C'est une petite entreprise française de 7 personnes. Sa cup est économique et écologique : utilisable 5 ans.



► Les TRAVAUX et les INAUGURATIONS

Réactions

« J'ai donné la meilleur de moi »

■ Steeve Yvris Nzo Kinko, candidat

« Nous avons commencé par les dépenses de dix-huit, il y a eu de la dette et de la complexité et de complexité dans la plupart d'entre elles étaient faciles. J'ai donné le meilleur de moi, vu que je me suis préparé à composer depuis le début de l'année. Je suis sûr de moi. Même comme ça, j'ai travaillé l'épreuve de dix-huit qui portait sur les phrases détachées un peu difficile. J'espère avoir de bonnes notes dans les autres matières pour continuer. »

« Les enseignants nous rassurent »

■ Gaëtan Nwafwa Njifeng Zoma, candidat

« Toutes les épreuves étaient faciles. Je suis sûr que j'aurai bien concouru sans problèmes. Ce matin, j'avais peur de manquer, heureusement que tout se passe bien pour le moment. Les enseignants nous rassurent. Et si nous ont donné un conseil de ne pas faire les corrections avec d'autres camarades pour éviter d'être dérangés par la suite des épreuves. »

Projet recueilli par A.M.N.

La maternité de Bikok éclairée au solaire

Le projet financé par l'ONG française « Désir d'Avenir pour la Planète pilotée » par Ségoïène Royal, a été lancé le 13 mai dernier dans la Mefou-et-Akono en sa présence.

Carine TIGRE

D es accablants hommages ont été rendus par des centaines de personnes lors de l'inauguration de la maternité de Bikok, département de la Mefou-et-Akono, région du Centre. Le 13 mai dernier, le ministre de l'Énergie (Primo), Gaëtan Nwafwa Njifeng Zoma, a lancé le projet « Désir d'Avenir pour la Planète » financé par l'ONG française « Désir d'Avenir pour la Planète ». Selon le ministre de la Communauté des langues, le projet a été financé par l'ONG française « Désir d'Avenir pour la Planète ». Selon le ministre de la Communauté des langues, le projet a été financé par l'ONG française « Désir d'Avenir pour la Planète ». Selon le ministre de la Communauté des langues, le projet a été financé par l'ONG française « Désir d'Avenir pour la Planète ».



Développement durable

Une maternité solaire inaugurée à Ekode I

Cette localité de l'arrondissement de Bikok dans le département de la Mefou et Akono a ainsi bénéficié d'un don du Refela-Cam.

Par Jeanne Ousse

F aits les accablants à la large foule, à la fin de la cérémonie d'inauguration de la maternité solaire à Ekode I, département de la Mefou et Akono a ainsi bénéficié d'un don du Refela-Cam. Cette localité de l'arrondissement de Bikok dans le département de la Mefou et Akono a ainsi bénéficié d'un don du Refela-Cam. Cette localité de l'arrondissement de Bikok dans le département de la Mefou et Akono a ainsi bénéficié d'un don du Refela-Cam.



FOURNITURE DES CENTRES DE SANTE EN ENERGIE ELECTRIQUE

« Les Maternels solaires » de Ségoïène Royal à l'ouest au Cameroun

Après avoir été inaugurée à Ekode I, la maternité solaire de Bikok a été inaugurée à l'ouest au Cameroun. Cette localité de l'arrondissement de Bikok dans le département de la Mefou et Akono a ainsi bénéficié d'un don du Refela-Cam.



MATERNELLES SOLAIRES AU CAMEROUN

Ségoïène Royal lance le projet à Bikok

Après sa toute première visite au Cameroun lors du 20ème COP21 tenu à Bamako le 13 juillet 2016, la Présidente de la Fondation « Désir d'Avenir pour la Planète », Madame Ségoïène Royal, est de retour au pays, et 13 mai 2019, cette fois-ci, c'est pour l'inauguration de 13 maternités solaires équipées et alimentées par l'énergie solaire, dans la Commune de Bikok.



APPROVISIONNEMENT DES

Le coup de pouce de Ségoïène Royal au Cameroun

Après d'un autre Panoramia de projet, la Présidente de la Fondation « Désir d'Avenir pour la Planète » est de retour au pays, et 13 mai 2019, cette fois-ci, c'est pour l'inauguration de 13 maternités solaires équipées et alimentées par l'énergie solaire, dans la Commune de Bikok.



Pain dans les régions anglophones après le 20 mai

Après le 20 mai, le pain est devenu rare dans les régions anglophones du Cameroun. Cette situation a entraîné de nombreuses difficultés pour la population.



► **Les onze premières maternités solaires® réalisées :**

- En **Casamance (Sénégal)** dans les communes de **Thiewal-Lao, Linkering et Paroumba**
- Au **Cameroun** dans les communes de **Bikok, Ngoyla CSI et CMA, Kon Yambetta, Dzeng, Angossas et Fokoué**
- Au **Togo** dans la commune de **Kara**

► **Les huit maternités identifiées en recherche de financement :**

- Au **Cameroun** dans les communes de **Garoua Boulaï, Doumé, Andeck, Maroua 1er, Afanloum, Mayo Darle et Mbengwi**

► **Les projets à venir :**

- Au **Mali**, au **Burkina** et au **Togo**

ENVOYEZ VOS DONNS
A D.A. PLANETE

> <https://desirs-davenir-planete.com>



► Ce QU'ELLES en disent

► Témoignages



« Ségolène Royal, femme d'action, femme de cœur. » / « Les femmes et les jeunes filles ont besoin, en zone rurale, mais aussi, dans l'ensemble des communes, d'être sécurisées, en étant sûres que jamais au moment où une femme donnera vie, sera mise au risque lorsqu'il y aura des coupures d'énergie. » / « Un grand projet très pertinent. »

Célestine K.Courtès
présidente des femmes élues -
ministre du Cameroun



« C'est une journée magnifique pour nous, les femmes maires, parce que ce que la présidente Ségolène Royal nous apporte c'est l'espoir, c'est l'espoir que demain, nous les femmes, nous n'aurons plus de problèmes, nous n'aurons plus de risques en voulant donner la vie. Parce que c'est souvent en voulant la donner que nous pouvons la perdre. Et les maternités solaires que Madame la Présidente nous apporte permettent de nous sécuriser, de sécuriser nos enfants. Et pour cela nous lui sommes infiniment reconnaissantes. »

Mme Mvondo Henriette –
Maire de Bikok

► *Ce QU'ILS et ELLES en disent*► *Extraits de presse écrite, radios, télévisions*

« Cette maternité dotée de centrale solaire va réduire considérablement la mortalité maternelle et infanto-juvénile. Et les accouchements à domicile et ceux à la maternité avec des moyens rudimentaires (torches, lampes tempêtes, bougies) seront de l'histoire ancienne. »

Bouna Koïta, maire de la commune de Dialambéré, Sénégal

► *Presse écrite*

« Du solaire à la rescousse de maternités en Casamance. »

« Permettre aux femmes d'accoucher dans des conditions plus décentes, avec le moins de risques possible. »

« Des accouchements nocturnes éclairés par des lampes-tempêtes ou des bougies. Ces clichés sont désormais de lointains souvenirs pour les populations d'Ekode au Cameroun. »

« Une initiative appréciée par les populations de la localité qui n'ont pas manqué d'exprimer leur joie à travers des chants et des sketches. »

« Une assurance énergétique autonome et une maîtrise des technologies de production, de distribution des énergies renouvelables. »

« Un outil de préservation de l'environnement, tout en améliorant les conditions de vie des populations. »

« Le projet futuriste portant sur l'éclairage public et l'équipement des hôpitaux en énergie solaire. »

« Une véritable réussite de ce projet dans la Commune de Bikok, avec un impact direct sur les femmes en particulier et les populations locales en générale, qui entendent alors saluer ce gestion de cœur de la Présidente Ségolène Royal. »

« Les succès et la bonne gouvernance »

« Non seulement il y a de la lumière mais il y a des équipements qui pourront fonctionner avec cette lumière-là »

Mme Mvondo Henriette

► **Ce QU'ILS et ELLES en disent**

« Au moment où la lutte contre le réchauffement climatique est le cheval de bataille des Etats et des collectivités locales à travers la planète, le projet [...] va ainsi permettre aux communes camerounaises [...] d'entrer de plain-pied dans l'usage des énergies dites propres ou renouvelables. »

« A travers ce projet énergétique, les femmes enceintes pourront désormais accoucher sans problème. »

« L'objectif global ici est de renforcer durablement le système énergétique dans les centres de santé des communes [...] en leur assurant une autonomie énergétique [...] et en répondant aux besoins prioritaires de ces centres notamment les services de maternité. »

« Finis les accouchements à la lampe tempête, à la torche ou à la bougie à Ekodé I. »

« Par cet apport, les femmes maires du Cameroun entendent aider les mères des localités enclavées qui en donnant vie, dans le noir, perdent parfois leur vie. »

► **Télévision**

« Ségolène Royal, femme d'action, femme de cœur. » / « Les femmes et les jeunes filles ont besoin, en zone rurale, mais aussi, dans l'ensemble des communes, d'être sécurisées, en étant sûres que jamais au moment où une femme donnera vie, sera mise au risque lorsqu'il y aura des coupures d'énergie. » / « Un grand projet très pertinent. »

Célestine K. Courtès

« Enfin heureux de voir sa localité commencer à sortir des ténèbres. »

Chef du village d'Ekodé I

« Le centre de santé d'Ekodé I fonctionne désormais à l'énergie solaire. Une grande première. »

« Des autres communes vont suivre progressivement, au grand soulagement des populations, et particulièrement des femmes. »

« Tambours de fête ! »

« Un projet sauveur de la contrée ! »

► DIAPORAMA

